



**OBSERVATORIO IBEROAMERICANO SOBRE MOVILIDAD HUMANA,
MIGRACIONES Y DESARROLLO**

Nueva pestaña “Emergencia Humanitaria OBIMID”	2
Próxima publicación en Colección OBIMID.....	2
Todo el recorrido de <i>On the edge</i> , en un boletín	3
Universidad, Ciencia y Transformación Social: una mirada desde la globalización. II Semana científica	4-5
La trata, las deportaciones y el trabajo doméstico remunerado, en la mira de los/as investigadores de OBMICA para 2018.....	6
Curso “Migraciones, refugio y trata de personas”	6
Mesa de Debate “Escenarios de la migración internacional”	7
OBMICA y Rutgers desarrollan un Simposio sobre las deportaciones.....	8
La trata, las deportaciones y el trabajo doméstico remunerado, en la mira de los/as investigadores de OBMICA para 2018.....	9
Publicación de la Panorámica de la Inmigración N° 70. Población de origen extranjero en la Unión Europea.....	10
Un estudio sobre la movilidad infantil en la frontera para fortalecer el diálogo sobre la protección de niños, niñas y adolescentes en situaciones de vulnerabilidad.....	11
Recursos audiovisuales para expandir los públicos a que llegan nuestras informaciones.....	11
Profesionales expertos en campos de refugiados y países en conflictos imparten taller de capacitación en la Unidad Tapachula.....	12-13
Charlas divulgativas sobre prestaciones sociales y rumores.....	14
Jornadas sobre género e inmigración.....	15
Participación en la Jornada de Bibliotecas Públicas y jóvenes migrantes.....	16-17
Seminario Permanente sobre migración Internacional.....	17
Seminario permanente historia reciente de América Latina: hechos procesos, actores.....	18
Nueva convocatoria para estudiar con nuestro Máster en Migraciones Internacionales en el Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones.....	19

Próxima “Emergencia Humanitaria OBIMID”.

La situación de Emergencia Humanitaria del éxodo venezolano nos preocupa mucho, a la vez de lo que está sucediendo en Nicaragua y su emigración especialmente a Costa Rica. Por esta razón hemos querido crear una sección especial dentro de nuestra página web para informar sobre lo que está ocurriendo. Esta pestaña aborda la información desde la perspectiva académica como desde la incidencia pública en el ámbito iberoamericano. Si bien la implicación de las distintas instituciones miembros del OBIMID es fundamental para desarrollar nuestra labor, abrimos el espacio a la colaboración y aportación de otros investigadores, profesores y otros profesionales del sector privado como del público e internacional. ¡Toda información será muy bien recibida! [Acceda a la información](#)



Nueva publicación en Colección OBIMID.



Llevará por título “El gran éxodo: venezolanos en Iberoamérica. Entre el exilio y la emigración”. Los editores del libro son José Koechlin y Joaquín Eguren con la participación de varios expertos en la materia de nueve países de la comunidad iberoamericana. El estudio abarca la migración venezolana hacia los siguientes países: Colombia, Perú, Brasil, Argentina, Chile, Uruguay, México, República Dominicana y España. Este volumen constituye el 4º número de nuestra Colección OBIMID. Se pretende dar una visión de lo que sucede actualmente con esta movilidad que tiene consecuencias dramáticas, especialmente en el tránsito hacia los distintos países. En la lectura de este libro se pretende hacer notar el esfuerzo que han realizado los autores para poner en contexto los orígenes de esta crisis migratoria y atender a sus causas.

XXVI CUMBRE IBEROAMERICANA | XXVI CÚPULA IBEROAMERICANA

Organización Internacional para las Migraciones OIM
El Organismo de las Naciones Unidas para la Migración

Universidad Rafael Landívar

Secretaría General Iberoamericana
Secretaría-Geral Ibero-Americana

RESERVA LA FECHA

III Foro Iberoamericano sobre Migración y Desarrollo

GUATEMALA

del 22 al 24 de octubre de 2018

Mayor información a los correos electrónicos:
cooperacion@segib.org y **formigraciongt@minex.gob.gt**

Con el apoyo de:

Todo el recorrido de *On the edge*, en un boletín

El libro *On the Edge: Writing the Border between Haiti and the Dominican Republic* (Liverpool University Press 2015; 2018) ha sido, desde su publicación, una herramienta importante para comprender la realidad fronteriza y transfronteriza entre los dos países que ocupan la isla de la Hispaniola, República Dominicana y Haití.

El libro es de la autoría de la profesora María Cristina Fumagalli (Universidad de Essex, Reino Unido) y supone una historia literaria y cultural que pone de relieve un cuerpo de trabajo convincente, pero en gran parte descuidado que tiene la política de frontera de la isla. Desde 2015 la autora ha comenzado un proceso de socialización y de incidencia en el Caribe, en el cual OBMICA, mediante la directora Bridget Wooding, ha jugado un rol esencial.

Múltiples presentaciones, en Haití, República Dominicana, las Antillas francesas y Cuba, conciertos y lecturas en torno al libro y otro tipo de encuentros se

han llevado a cabo para propiciar un diálogo sobre temas de larga data en la isla que siguen vigentes en la actualidad. Este boletín especial se está lanzando en inglés, español y francés, disponible en el siguiente [vínculo](#).



Universidad, Ciencia y Transformación Social: una mirada desde la globalización. II Semana científica

Por la Universidad Rafael Landívar, Guatemala

Entre el 24 y 27 de septiembre se llevó a cabo la II semana científica en la Universidad Rafael Landívar, el cual es un espacio que busca fomentar una cultura de exposición y debate crítico sobre los hallazgos de investigación con miras a incrementar su potencial transformador en los ámbitos político-institucional, económico, socio-cultural y ambiental.

La semana contó con la exposición de invitados internacionales como Omar Pulido



Investigadores de la Universidad Rafael Landívar, como José Luis Rocha, Daniel Núñez, ambos del Instituto de Investigación sobre Dinámicas Globales y Territoriales; Alberto Cano, del Instituto sobre economía y sociedad plural y Eduardo Sacayón, del Instituto sobre ciencia y tecnología, conformaron el panel: **¿Qué modelo de desarrollo para Guatemala en la globalización?**

Lizbeth Gramajo, Sofía Matheu y Sindy Hernández Bonilla, conformaron el panel: Guatemala en la encrucijada de las migraciones, en donde las investigadoras a partir de sus trabajos de investigación, discutieron los grandes retos que el país enfrenta.



Chaves de la Pontificia Universidad Javeriana, quien ofreció la conferencia inaugural sobre: “Universidad, Ciencia y Transformación Social: una mirada desde la globalización”

Walter Formento de la Universidad Nacional de La Plata Argentina y Eric Hershberg del Department of Government y Director, Center for Latin American and Latino Studies, American University, quienes ofrecieron una mirada sobre los cambios geoestratégicos, las tendencias de la globalización y las implicaciones de las políticas del presidente Donald Trump.

En un conversatorio, José Luis Rocha compartió acerca de la crisis en Nicaragua y Walter Formento profundizó el análisis geopolítico.



Continuación...

Hernández Bonilla, acompañó su presentación con una serie de fotografías de Simone Dalmasso, a través de las que logra visibilizar los motivos del desplazamiento forzado interno, tema de su investigación.

En el mismo tema de la migración, en un Cine- Foro se proyectó el documental *Abrazos* del cineasta guatemalteco Luis Argueta. El documental aborda la realidad migratoria guatemalteca, específicamente la de niños y niñas ciudadanos americanos, hijos de migrantes guatemaltecos en situación irregular en los EE.UU., que viajaron desde Minnesota hasta Guatemala para conocer a sus abuelos y a sus hermanos por primera vez.

En el foro participaron el director, Luis Argueta, Lesbia Espinal y Mario Santos, ambos guatemaltecos retornados. En este espacio se comentó el documental y se compartieron



experiencias sobre el proceso de la deportación y las dificultades para incorporarse en Guatemala, así como lo doloroso de dejar a su familia en Estados Unidos. En el siguiente vínculo podrá descargar el documental: <https://www.youtube.com/watch?v=NfEIGd1iGoY>



Curso “Migraciones, refugio y trata de personas”.

Por el Instituto de Ética y Desarrollo

Migración, refugio, trata y tráfico en un contexto de integración regional

El curso busca comprender y reflexionar sobre las migraciones, el refugio, la trata y tráfico. Particularmente, el Perú se ha visto afectado por estos fenómenos de alcance regional y global. Así, en los últimos años el Perú ha recibido, principalmente, migrantes de Haití, Colombia y recientemente de Venezuela para lo cual nuestras capacidades productivas, legales, institucionales y de seguridad, al parecer, no estaban preparadas. Para el 2014 se calculaba en 18,326 los colombianos indocumentados viviendo en el Perú. Se calcula que para fines de 2018 el número de venezolanos en Perú será de 1,200,000. Asimismo, las solicitudes de refugio se han multiplicado llegando a la cantidad de 800 por día a partir del 2017. De igual modo, los casos de

trata y tráfico vinculados a la explotación sexual y laboral se han incrementado y casi siempre están ligados a una migración laboral encubierta.

Preguntas como: ¿a qué se dedican estas colectividades, ¿qué les atrae del Perú, ¿qué facilita esta migración, ¿cómo combinar migración, refugio, derechos humanos y seguridad?, ¿Quiénes pueden solicitar refugio, a quienes debe proteger el Estado peruano, a qué se debe el incremento exponencial de solicitudes de refugio, ¿cómo combatir eficazmente la trata y tráfico? serán abordadas y respondidas a lo largo del curso.

Para saber más del [curso](#) o para [inscribirse](#).



Mesa de Debate “Escenarios de la migración internacional”.

Por INM República Dominicana

El Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana (INM RD) tenía el placer de invitarle a la **Jornada Científica** que realizó en el marco de la reunión de su **Consejo Asesor Editorial** con la presencia de destacados expertos en la temática migratoria a nivel internacional.

Entre las actividades de la jornada, se realizó la mesa de debate el 20 de septiembre en Hotel Catalonia, con el tema: **Escenarios de la migración internacional. Enfoques y políticas.**

Con la participación de: **Ninna Sørensen, Joaquín Arango, Ramona Hernández, Joaquín Eguren, Rosa rio Espinal y Wilfredo Lozano**

Más información aquí: <http://inm.gob.do/>

The collage consists of six posters arranged in a 2x3 grid. Each poster promotes a specific conference or meeting. The top row features two posters: one for a conference with UNICARIBE and INM RD, and another with INM RD and INTEC. The bottom row features two posters: one with PUCMM and INM RD, and another with INM RD and UASD. Each poster includes a speaker's name, a small portrait, and a brief description of the event's context.

Top Left Poster: Logos of UNIVERSIDAD DEL CARIBE, INM RD, and UNICARIBE. Text: "El Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana (INM RD) y la Universidad del Caribe (UNICARIBE) tienen el placer de invitarle a la conferencia". Title: "Migraciones, fronteras y ciudadanía: El estado de la cuestión".

Top Right Poster: Logos of INM RD and INTEC. Text: "El Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana (INM RD) y el Instituto Tecnológico de Santo Domingo (INTEC) tienen el placer de invitarle a la conferencia". Title: "Migración dominicana en los Estados Unidos. Avances del Instituto de Estudios Dominicanos de la Universidad de la Ciudad de New York".

Middle Left Poster: Photo of Dr. Joaquín Eguren. Text: "Dr. Joaquín Eguren, Profesor e investigador del Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid." Title: "Como parte de la Jornada Científica que desarrolla el INM RD en el marco de la reunión de su Consejo Asesor Editorial."

Middle Right Poster: Photo of Dra. Ramona Hernández. Text: "Dra. Ramona Hernández, Directora del Dominican Studies Institute (DSI) de la City University of New York (CUNY)." Title: "Como parte de la Jornada Científica que desarrolla el INM RD en el marco de la reunión de su Consejo Asesor Editorial."

Bottom Left Poster: Logos of PUCMM, INM RD, and PUCMM. Text: "El Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana (INM RD) y la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM) tienen el placer de invitarle a la conferencia". Title: "Las migraciones internacionales en tiempos turbulentos".

Bottom Right Poster: Logos of INM RD and UASD. Text: "El Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana (INM RD) y la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) tienen el placer de invitarle a la conferencia". Title: "La movilidad humana en tiempos de crisis: Posibles escenarios para el futuro".

Bottom Left (Small): Photo of Dr. Joaquín Arango. Text: "Dr. Joaquín Arango, Coordinador de Sociología y director del Grupo de Estudios sobre Migraciones Internacionales (GEMI) de la Universidad Complutense de Madrid y director del Anuario CIDOB de la Inmigración." Title: "Director del Centro de Estudios sobre Migraciones y Ciudadanía del Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset." Title: "Como parte de la Jornada Científica que desarrolla el INM RD en el marco de la reunión de su Consejo Asesor Editorial."

Bottom Right (Small): Photo of Dra. Ninna Nyberg Sørensen. Text: "Dra. Ninna Nyberg Sørensen, Coordinadora de Investigación e Investigadora principal de Transformaciones Globales del Instituto Danés de Estudios Internacionales." Title: "Como parte de la Jornada Científica que desarrolla el INM RD en el marco de la reunión de su Consejo Asesor Editorial."

OBMICA y Rutgers desarrollan un Simposio sobre las deportaciones.

Por OBMICA

El Centro para la Observación Migratoria y Desarrollo Social en el Caribe (OBMICA) y la Universidad de Rutgers EE.UU. desarrollaron un simposio sobre deportaciones con el objetivo de ofrecer un marco amplio para el estudio riguroso de estos procesos de desplazamiento involuntario con poderoso impacto social, político y humanos a través del mundo. El encuentro de dos días y que se sostuvo en Santo Domingo tuvo lugar entre el 19 y 20 de septiembre. Contó con la presencia de más de una decena de expertos internacionales y, además, estudiosos dominicanos/as y haitianos/as de la cuestión migratoria que residen en la isla.

El simposio evidenció la necesidad de llevar a cabo estudios sobre las deportaciones, como fenómeno que afecta la movilidad global de las personas. Aunque algunas ponencias enfocaron los casos de estudio de las deportaciones hacia República Dominicana y Haití y entre estos países vecinos, varias de las intervenciones apuntaron hacia casos de estudio en Centroamérica y Sudamérica para ofrecer referentes de análisis comparado.

La primera conferencia magistral tuvo lugar en la jornada del 19 y estuvo a cargo de la investigadora Ninna Nyberg Sorensen (Instituto Danés de Estudios Internacionales, Dinamarca), quien disertó sobre los cambios sociales en la población migrante a escala internacional provocada por los intereses privados y el cambiante orden político mundial. El jueves 20, por su lado, la investigadora Ulla Berg (Profesora de Antropología y Estudios Latinos, Universidad de Rutgers, EE.UU.) presentó un mapa de las zonas sensibles a las deportaciones a nivel mundial con énfasis en las Américas, en un análisis que repasó el nuevo esquema de deportaciones que la administración de Trump ha desarrollado y su impacto en el continente.

Una publicación futura de las ponencias clave presentadas en esta conferencia internacional propone apoyar una nueva agenda de investigación sobre deportaciones en un mundo globalizado.



La trata, las deportaciones y el trabajo doméstico remunerado, en la mira de los/as investigadores de OBMICA para 2018.

La agenda de proyectos de investigación de OBMICA ha abarcado ese año la cuestión de las deportaciones de nacionales haitianos desde República Dominicana, la realidad de la trata de seres humanos a lo interno del país y la migración a escala insular para el trabajo doméstico remunerado.

Se trata de tres estudios redactados por expertos en las respectivas temáticas y que este año 2018 van a ser presentados por OBMICA, enmarcados en acciones de sociabilización e incidencia política.

La primera de estas investigaciones “Las deportaciones de la República Dominicana hacia Haití desde una perspectiva de género y derechos humanos” es de la autoría de Helen Spraos. La investigación se desarrolló mediante métodos cualitativos y a ambos lados de la frontera y a varios momentos entre setiembre de 2016 y mayo de 2018. Spraos analiza las deportaciones que se produjeron desde la conclusión de la fase de registro del Plan Nacional de Regularización (PNRE), el 14 de agosto de 2015, período durante el cual las deportaciones fueron oficialmente suspendidas.

A cargo de Tahira Vargas, el estudio sobre trata interna de mujeres, niñas, niños y adolescentes en República Dominicana prioriza la identificación de casos de sobrevivientes de trata desde modalidades

diversas, sin reducirse a la trata para explotación sexual y, entre otras, procura responder la interrogante: ¿Por qué ocurre la trata interna en la República Dominicana? Esto supuso la visita y contacto con informantes claves y sobrevivientes de la trata de seres humanos en distintas provincias:

Santiago, Gran Santo Domingo, Espaillat-Moca, La Vega-Jarabacoa, San Cristóbal-Haina, Azua, Peravia y Barahona.

Finalmente, el estudio hecho por Masaya Llanereras Blanco, otra investigadora asociada de OBMICA, será plasmado en un *Migration Policy Brief* titulado “El Convenio 189 de la OIT desde la perspectiva de las trabajadoras domésticas migrantes en República Dominicana: Análisis cualitativo”. Dicho texto presenta una visión panorámica de la situación específica de las trabajadoras domésticas migrantes provenientes de Haití en cuatro áreas geográficas del país: Santo Domingo, la frontera norte (Dajabón-Ouanaminthe), la zona de Barahona-Vicente Noble y la frontera sur (Pedernales-Anse-à-Pitre)



Publicación de la Panorámica de la Inmigración N° 70. Población de origen extranjero en la Unión Europea.

Por IKUSPEGI

A finales de agosto se ha publicado la última panorámica sobre la inmigración, la número 70, publicación trimestral divulgativa sobre inmigración en el País Vasco que realiza Ikuspegi-Observatorio Vasco de Inmigración y en la que se han analizado los datos, ofrecidos por Eurostat, de población de origen extranjero en los países de la Unión Europea.

De esta forma, se ha pretendido ofrecer un fotografía lo más nítida posible del contexto inmigratorio en la Unión Europea, destacando las diferencias existentes e intentando contextualizar el País Vasco dentro de un contexto más amplio como el europeo.

Al respecto, cabe destacar como en la magnitud de la inmigración no parece estar estrechamente vinculada a las actitudes o al auge de partidos xenófobos, de tal forma que puede observarse como en países con un porcentaje de inmigración muy bajo, tal es el caso de Hungría o Polonia, el peso de las visiones más negativas hacia la

inmigración ha calado con mucha fuerza. El País Vasco se sitúa en una situación intermedia dentro de la realidad europea.

Por último, es destacable que en esta panorámica estrenamos nueva imagen corporativa, que se irá introduciendo paulatinamente en todos los informes que realicemos a partir de ahora.

La panorámica nº 70 puede descargarse en este enlace:

<http://www.ikuspegi.eus/documentos/panoramicas/es/pan70casOK.pdf>

El resto de panorámicas se encuentra disponible en la página web de Ikuspegi – Observatorio Vasco de Inmigración: www.ikuspegi.eus



Un estudio sobre la movilidad infantil en la frontera para fortalecer el diálogo sobre la protección de niños, niñas y adolescentes en situaciones de vulnerabilidad.

OBMICA desarrolla desde julio una investigación llevado a cabo por un equipo transnacional que tiene como foco de atención la infancia y adolescencia no acompañada y en movimiento entre Haití y República Dominicana. La directora Bridget Wooding lidera un equipo de investigadores que está además integrado por el profesor Eddy Tejeda y las investigadoras Colette Lespinasse, Liliana Degiorgis e Ivance Martine. El propósito es lograr mayor conocimiento sobre la caracterización de la población infantil y adolescente que cruza regularmente desde Haití hacia República Dominicana, conjuntamente con sus condiciones, motivaciones y riesgos y la atención y protección que reciben.

Apoyado con fondos europeos, la investigación busca además contribuir al fortalecimiento de la capacidad de diálogo de la Unión Europea, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) y las autoridades gubernamentales vinculadas al sistema de protección de los derechos de los niños, niñas y adolescentes, para la protección y restitución de derechos de los menores de edad en tránsito fronterizo o movimiento migratorio.

Recursos audiovisuales para expandir los públicos a que llegan nuestras informaciones.

Por OBMICA

Ampliando los canales para la incidencia, OBMICA ha preparado dos audiovisuales en el último trimestre.

El primero preparado por el equipo de OBMICA, con la temática de las deportaciones, ha sido presentado en el simposio sobre deportaciones de septiembre de 2018. Este trabajo explora la ruta de esta problemática en la isla entre tres vías: las y los dominicanos repatriados desde los Estados Unidos; la vulnerabilidad de la población venezolana en el país a la deportación o la no-admisión; y el impacto en la comunidad haitiana, mediante un retrato de un bracero oriundo de Belladère en la frontera haitiano-dominicana.

De su lado, la cineasta Tatiana Fernández Geara ha realizado un corto documental, siguiendo los hilos del aprendizaje producto del Proyecto Parejas Mixtas. Esta pieza ha sido titulada Libertad, y es una emotiva historia sobre casos de personas de origen haitiano y dominicano a quienes trabas administrativas les dificultan el acceso al registro civil dominicano por sus orígenes extranjeros (haitianos), y que son beneficiarios del proyecto.

Los problemas para la educación, la exclusión social y económica, la interrupción de sueños y deseos: Tatiana acompaña a los personajes en sus viajes al Registro Civil.

“Libertad” se estrena el 5 de octubre y será presentado por varias provincias del país en el marco de la presentación de un protocolo de acompañamiento legal a las personas de interés del proyecto. Disponible en:

<https://www.youtube.com/watch?v=NPY98MEZztU>

Profesionales expertos en campos de refugiados y países en conflictos imparten taller de capacitación en la Unidad Tapachula.

Por ECOSUR

Tapachula, como región transfronteriza, forma parte de uno de los corredores de movilidad humana más importante a nivel mundial por el número de personas que la transitan, de esto se derivan una serie de circunstancias y fenómenos que hace pertinente la contribución científica de académicos en temáticas sociales, además de emprender acciones con otras instituciones, que se llevan a cabo para atender distintas problemáticas que se asocian a la movilidad de los y las migrantes, especialmente a los que forman parte de los colectivos más vulnerables.

Es notable recalcar que la línea de colaboración con organizaciones de la sociedad civil, instituciones de los tres niveles de gobierno y organismos internacionales forman parte de una estrategia de trabajo continuo y permanente, por lo que se realizó el taller titulado “Herramientas para el Apoyo Psicosocial en Colectivos Vulnerables”, del 28 al 30 de agosto en las instalaciones de la Unidad Tapachula de El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), el cual fue organizado por el Dr. Enrique Coraza, investigador del Grupo de Estudios de Migración y Procesos Transfronterizos del Departamento de Sociedad y Cultura de ECOSUR, en colaboración con la Mtra. Romina Martínez García y el Dr. Salvador Martí Puig, ambos de la Universidad de Girona, España y el Mtro. Rosember López Samayoa, de la Organización Una Mano Amiga en la Lucha contra el SIDA.



Continuación...

El taller antes mencionado está enfocado a la capacitación de personas que trabajan con migrantes en situación vulnerable en diferentes espacios del Estado de Chiapas; y forma parte de las metas expuestas en el convenio de colaboración suscrito con la Universidad de Girona, España; dentro del proyecto “Denuncia i superació de vulnerabilitats a la frontera de Mèxico-Guatemala. El cas de menors i col·lectiu LGTBI en trànsit”. Cabe mencionar que esta actividad da continuidad a la visita del Dr. José Antonio Langarita en el mes de marzo y el Dr. Marco Aparicio en el mes de mayo donde se abordaron otros aspectos considerados en el proyecto.

Fue impartido por profesionales con amplia experiencia a nivel internacional en campos de refugiados y países en conflicto, con el objetivo de cumplir con la necesidad de continuar formando a profesionales que adquieran conocimientos y habilidades para trabajar con traumas en colectivos formados por población vulnerable, a través de una profundización, un mayor autoconocimiento profesional y la apropiación de nuevas herramientas de trabajo en grupo.

Se contó con la participación de 30 profesionales de organizaciones de la sociedad civil de Tapachula, Tuxtla Gutiérrez, San Cristóbal de Las Casas y Comitán, en áreas como psicología, trabajo social, ciencias de la salud, humanidades y ciencias sociales, con experiencia en trabajo con colectivos vulnerables y con habilidades sociales para trabajar en grupo.

Al concluir el taller, los participantes adquirieron conocimientos conceptuales y capacidades para tratar con colectivos vulnerables a partir de conocer las bases teóricas y conceptuales que hay sobre el trauma y la forma de tratarlo; aplicar el modelo “*intervisión*” para la reflexión y análisis de casos dentro de un equipo de profesionales y plantear el autoconocimiento profesional.

[Fuente](#)



Charlas divulgativas sobre prestaciones sociales y rumores.

Por IKUSPEGI

Dentro de la Estrategia Antirumores –perteneciente a la Red Vasca Antirumores- de la ciudad de Vitoria-Gasteiz, en colaboración con el ayuntamiento, el 17 de septiembre se impartió la sesión sobre prestaciones sociales, estereotipos e inmigración. La sesión tuvo una asistencia de 30-35 personas y el público mostró un gran interés por un tema que tiene un importante impacto dentro de la opinión pública vasca.



Jornadas sobre género e inmigración

Por IKUSPEGI

Los próximos días 4 y 5 de octubre de 2018 se celebrarán, organizadas por Ikuspegi, las Jornadas Migraciones y género en Euskadi y su entorno en el Bizkaia Aretoa de Bilbao, en ellas se tratarán aspectos como el sector de los cuidados en el mercado

laboral o los procesos de integración y su impacto sobre la identidad de las hijas de personas inmigrantes.

Para ver [el programa completo](#) o [inscribirse](#) puede accederse a la página web de Ikuspegi – Observatorio Vasco de Inmigración: www.ikuspegi.eus

Participación en la Jornada de Bibliotecas Públicas y jóvenes migrantes.

Por IKUSPEGI

Dentro de las Jornadas sobre Bibliotecas Públicas que organiza la Red Pública de Bibliotecas del Gobierno de Navarra, y que en esta edición han trabajado la cuestión de la gestión de la diversidad y la atención a las personas inmigrantes, Gorka Moreno Márquez, Director de Ikuspegi – Observatorio Vasco de Inmigración, impartió el 14 de septiembre en Pamplona la ponencia inaugural titulada: “Diversidad, convivencia y espacios de interacción: algunas reflexiones”.

En estas jornadas participaron unas 150 personas y los debates que surgieron tras las presentaciones tuvieron un gran interés, planteando no sólo cuestiones más teóricas, sino que también problemáticas prácticas y reales que enriquecieron relevantemente las aportaciones de las personas ponentes.



Por **SEPMIG** (Seminario Permanente sobre migración Internacional).

Coordinado por El Colegio de la Frontera Norte

Sesión organizada por el Centro de Investigaciones y estudios superiores en Antropología social- Golfo

Martes 2 de octubre de 2018

11:30 a.m. (hora centro)

Niñas y niños migrantes repatriados sin compañía. La agenda pendiente.

Se presentan los resultados de un trabajo de investigación sobre niños y adolescentes repatriados, llevado a cabo en el estado de Zacatecas con el patrocinio del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo y el gobierno de Zacatecas. Su propósito fue realizar un diagnóstico sobre la relevancia de la repatriación de niñas y niños mexicanos no acompañados a partir de 2010, así como de la respuesta institucional existente. El estudio incluyó análisis de información estadística y documental y la realización de entrevistas con informantes clave. Los resultados muestran el vacío institucional para la atención de esta población lo cual la expone a situaciones de maltrato, explotación y abuso. Finalmente, el trabajo sugiere algunas propuestas de políticas públicas y propone un protocolo de atención.

The poster features a photograph of a rural landscape with people and a dog. It includes the following text:

SEPMIG
SEMINARIO PERMANENTE SOBRE MIGRACIÓN INTERNACIONAL

“Identidades en movimiento: GÉNERO, ETNIA Y GENERACIÓN”

Conferencistas:

Niñas y niños migrantes repatriados sin compañía
La agenda pendiente
Xóchitl Mesequer Lemus
Organización para el Desarrollo Social y Educación para Todos (ODESAT, A.C.)

Acceso para las y los migrantes a los programas de información, prevención, tratamiento, atención y apoyo relacionados con el VIH
Ricardo Hernández Forcada
Programa de VIH SIDA y Derechos Humanos de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Martes 2 de octubre, 2018

9:30 h / Pacífico / El Colef, Aula magna Raúl Rangel
11:30 h / Centro / Ciesas Golfo

Transmitido por videoconferencia desde CIESAS - Golfo
y por internet en: www.colef.mx/sepmitg

@Sepmigoficial | sepmigoficial | www.colef.mx

Informes: Tel. (664) 631 6300 ext. 1361 | sepmitg@colef.mx

Continuación....

Acceso para las y los migrantes a los programas de información, prevención, tratamiento, atención y apoyo relacionados con el VIH.

Las y los migrantes, son personas que, en su mayoría, parten buscando oportunidades que sus comunidades de origen no les brindan, como la salud, la educación, la seguridad y el empleo. Las personas que se ven en la necesidad de migrar sin documentos se encuentran en una particular situación de vulnerabilidad, misma que se origina a partir de la reunión de factores internos y externos que, al combinarse, disminuyen o anulan la capacidad que tiene una persona, grupo o comunidad para enfrentar una situación determinada.

Actualmente, la relación entre el VIH y los derechos humanos de las personas migrantes cobra particular relevancia debido a la vulnerabilidad a la infección en determinados grupos sociales y a los derechos que les son violentados a quienes viven con VIH, en

forma de estigma y discriminación en un contexto donde México es un país de origen, tránsito, destino y retorno de migrantes. Es, además, un país con alto índice de migración interna. Estos cinco escenarios, interrelacionados entre sí, tienen, a su vez, distintas problemáticas que una política de Estado integral debe abordar. Una de estas problemáticas se relaciona con la protección de la salud.

Aunque la mayoría de las personas migrantes sabe que las relaciones sexuales pueden ser la causa de la transmisión del VIH, las formas de protección suelen no estar claras. Entre quienes ofrecen servicios sexuales a cambio de algún tipo de remuneración se cree que una inspección a simple vista del estado físico del cliente puede bastar para determinar su estado de salud.

Jornadas sobre políticas migratorias y transversalidad.

Por IKUSPEGI

Durante los días 15 y 16 de noviembre de 2018 se celebrarán en Bilbao las VIII. Jornadas sobre inmigración e integración en el País Vasco, organizadas por Ikuspegi – Observatorio Vasco de Inmigración y Biltzen – Servicio Vasco de Integración y Convivencia Intercultural. Este año las jornadas versarán sobre las políticas migratorias y de diversidad y su vinculación con otro tipo de políticas en clave transversal.

Próximamente se podrá encontrar la información detallada del programa, así como la inscripción en la página web de Ikuspegi: www.ikuspegi.eus

Seminario permanente historia reciente de América Latina: hechos procesos, actores.

Por ECOSUR

Coordinadores:

Dra. Ana Buriano (I. Mora), Dr. Enrique Coraza (ECOSUR), Dra. Silvia Dutrénit (I. Mora) Se trata de un seminario interinstitucional de dos Centros Públicos de Investigación (CONACYT) e interdisciplinar. Este seminario cuenta con el antecedente de haber sesionado durante dos años bajo la coordinación de la Dra. Silvia Dutrénit del Instituto Mora. En su nueva modalidad, el Instituto Mora y ECOSUR establecen focos de reflexión y discusión en torno a la realidad latinoamericana reciente, articulados a través de un diseño modular que comprende agrupamientos en torno a temáticas que metodológicamente puedan ser abordadas desde la Historia u otras disciplinas de las humanidades y las ciencias sociales. El abordaje contempla cuatro temáticas:

ACTORES POLÍTICOS Y SOCIALES
ESTUDIOS COMPARADOS
MOVILIDADES Y VULNERABILIDADES
POLÍTICAS PÚBLICAS HACIA EL PASADO

Un punto novedoso de este Seminario consiste en integrar visiones que parten de territorios y espacios de reflexión diferentes y aportan formas de trabajo y de interacción con distintos contextos. En el centro de la república, el Instituto Mora, es un espacio de investigación y formación de recursos humanos insertos en los ámbitos más prestigiosos de producción de conocimiento en interacción con otras instituciones académicas y con una importante red en América Latina. Desde el sureste mexicano, ECOSUR, en los espacios transfronterizos que unen a México con Centroamérica y El Caribe, desarrolla una labor de investigación y formación en posgrado, pero también de fuerte vinculación con la sociedad civil, instituciones de los tres niveles de gobierno, organismos internacionales y representaciones diplomáticas acreditadas en la frontera sur, y la población tanto residente como la que se encuentra en diversas circunstancias de movilidad, tránsito, destino o retorno.

[Enlace de la página web](#)



Nueva convocatoria para estudiar con nuestro Máster en Migraciones Internacionales en el Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones.

El **Máster Universitario en Migraciones Internacionales** se imparte en el **Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones (IUEM)** y es título oficial desde el curso 2008-2009 de la **Universidad Pontificia Comillas**.

Durante este tiempo, el IUEM ha preparado profesionales con alta capacitación para desarrollar su trayectoria profesional en el campo de las **Migraciones Internacionales**.

El máster utiliza la metodología **blended learning** que consiste en combinar el **sistema online** (aula virtual más herramientas de tutorías online, como tutoriales face to face, foros, videos tutoriales etc.) con una semana de **clases presenciales**. Esta semana presencial se celebra la última semana de febrero, y en ella se impartirán las asignaturas correspondientes a las materias de metodología de la investigación y se llevarán a cabo sesiones tutoriales en modo presencial con los alumnos.

La formación integral del alumno se completa con la realización de **prácticas profesionales** garantizadas en organismos nacionales e internacionales.

Además, estudiar el Máster Universitario en Cooperación Internacional al Desarrollo ofrece la posibilidad de acceder al **Doctorado en Migraciones Internacionales y Cooperación al Desarrollo**.

¡Últimas plazas!

MÁSTER UNIVERSITARIO EN MIGRACIONES INTERNACIONALES

UNIVERSIDAD PONTIFICIA ICAI ICADE **COMILLAS** MADRID
INSTITUTO UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS SOBRE MIGRACIONES

5 RAZONES PARA ESTUDIAR CON NOSOTROS

- EXPERIENCIA**
Formando expertos en migraciones desde el 1999 (10ª edición del Máster Universitario en Migraciones Internacionales).
- FLEXIBILIDAD**
Máster a distancia con carga lectiva adaptable a la disponibilidad de tiempo del alumno y posibilidad de realizarlo en 1 o 2 años.
- ATENCIÓN PERSONALIZADA**
Con los mejores profesionales del sector y tutores académicos, de prácticas y de investigación.
- PRÁCTICAS PROFESIONALES**
Garantizadas, en organismos nacionales e internacionales
- INTEGRACIÓN EN EL EQUIPO DEL IUEM**
Posibilidad de integrarse en el Instituto de Migraciones IUEM, Observatorio Iberoamericano de Migraciones - OBIMID & Cátedra de Refugiados y Migrantes Forzados

[Más información](#)